

vaient les compagnies pétrolières de minimiser les problèmes d'offre et de demande, notamment en dérivant des approvisionnements en cas d'urgence, est donc en voie de disparaître.

L'OPEP s'efforce également d'étendre son emprise grâce à une diversification dans les activités se situant en aval de la production pétrolière comme le raffinage et le transport. Cette diversification permet à l'OPEP de tirer davantage de revenus de chaque baril de pétrole produit (ce qui diminue par le fait même la nécessité d'augmenter sa production) et permet aux producteurs d'étendre leur influence au domaine de la commercialisation. Certaines entreprises européennes de raffinage ont même accepté de traiter le brut tout en permettant aux pays producteurs de demeurer propriétaires du pétrole pendant l'opération de raffinage. Nous avons donc encore là un élément qui tend à augmenter la capacité du pays producteur à superviser la destination de ses exportations pétrolières.

A cette concentration de pouvoir entre les mains des membres de l'OPEP a correspondu un déclin des États-Unis dans les affaires pétrolières mondiales. A la fin de la Deuxième guerre mondiale, les États-Unis étaient non seulement le principal producteur mondial, mais leur production dépassait également celle de tous

les autres pays mis ensemble. Aussi récemment que 1963, la part des États-Unis correspondait encore à plus de la moitié de tout le pétrole brut ayant jamais été produit. Aujourd'hui, les États-Unis sont le troisième principal producteur mondial, le premier étant l'Union soviétique et l'Arabie Saoudite le deuxième. La figure 3-22 indique le déclin de l'influence américaine dans les affaires pétrolières internationales, cette figure montrant la production pétrolière mondiale par région depuis 1930. Alors que la production de brut des États-Unis a atteint son sommet en 1970, l'influence américaine sur la scène pétrolière mondiale a décliné rapidement au cours des dix dernières années.

Alors que d'autres régions du monde, notamment la mer du Nord et le Mexique, ont pris une place prépondérante dans le domaine de la production pétrolière, les pays de l'OPEP continueront d'exercer une influence dominante sur le marché pétrolier pour encore de nombreuses années. La mise en place d'une politique nationale tendant à réduire la dépendance du pétrole étranger devrait donc constituer un sujet fondamental de préoccupation dans les pays du monde occidental. Cette situation nous fait également saisir les dangers de laisser une seule source d'énergie non renouvelable dominer un système énergétique.